

# 「弱さって、社会的」、気候変動問題を核に、「数」や「勝ち負け」にとらわれない社会へ

## Interview

『record 1.5』共同代表  
**山本 大貴さん**

2018年8月にグレタ・トゥーンベリの学校ストライキから始まった気候危機対策を求める運動『Fridays For Future(未来のための金曜日)』は、瞬く間に世界中の若者ムーブメントとなった。山本 大貴さんも日本の主要メンバーとして、多くのメディアに取り上げられてきたが、それを「若者であることだけを切り取ってきた」と感じ、次なるチャレンジとして「気候変動」の前後に内包されている課題や脈絡を含めて、「そのまま」記録として残す活動をスタートさせている。そんな彼に、自身が抱えるジレンマ、そして本質を追求する中で描いている夢について聞いた。

## 気候変動問題の源泉は「声なき人の声」 さまざまなイシューに取り組む人たちと連帯したい

インタビュー・プランシャー明日香さん(杉並区議会議員)

学生として切り取られた自分から、「そのまま」記録することの重要性を認識

——高校生のときから、気候変動のムーブメント『Fridays For Future』に携わり、アクションをスタートさせていますが、まずはそのきっかけは何だったのでしょうか?

山本 きっかけとなったのは、僕が高校1年時の2019年10月の台風19号で初めてオランダに参加したことだったように思います。赴いたのは栃木県でしたが、そこで「テレビなどには映らない多くの惨状に遭遇し、リアルな衝撃と向き合う中で、災害が起きないようにすることを模索し始めた」気候変動の重要性に気づきました。また、翌年の3月に「ロナによる『緊急事態宣言』が発出され、社会そのものがどうなっていくんだろうという不安に駆られる中、学校の『SDGsの会』というサークルで、仲間たちとZoomを通じて議論していたところ、「人が『Fridays』のメンバーで、彼の紹介でオンライン会議に参加して、アクションへとめり込んでいきました。

——現在の活動、気候危機を記憶する発信型ムーブメント『record 1.5』について教えてください。

山本 「Fridays」で一緒に活動していた共同代表の中村涼夏も、僕と同様、メディアは若者であることだけを切り取っている」「そのことが本質的な問題提起を阻んでしまう可能性がある」と疑問を感じていました。そこで「気候変動の危機感を前後に内包されている課題や脈絡を含めて、「そのまま」記録し、多くの人と共有したい」という思いから立ち上げたのが『record 1.5』です。現在、その記録映像がドキュメンタリー映画として公開されていますが、最初の題材に『COP27』を選んだのは理由があります。開催国であるエジプトが、宗教・主義・人種・文化などといった気候変動の周辺にある問題を多様に持ち合わせているにもかかわらず、日本のメディアはそのことを1ミリも伝えないとろうと思ったからです。

——国策や自治体の動きについてはどうお考えですか?  
山本 やるせなさや困惑感はありますね。「Fridays」の頃から各政党と意見交換したり、外務省・経済産業省・環境省の担当者や大手企業の人たちと話し合った機会をいたたいていますが、違う場での僕の主張のバックボーンとなっているのは、「声なき人の声」に他なりません。自治体については、国政と比較して、議員との距離感が圧倒的に近く、対

——実体験から感じた日本社会の現状地そこに思考停止を拒否する自分がいた

——最後になりますが、山本さんの「夢」は何ですか?  
山本 気候変動といつぱりにおいては、これ人を尊重や他のさまざまな問題に取り組んでいる人たちと連帯できるイシューにしていくのが、夢というか、僕が追い求めている理想です。メンバー同士ではそこができつつありますが、それぞれの運動を応援している人たちにはまだ十分に浸透していないように感じています。また、生き方としては、「数や『勝ち負け』にとらわれない社会に近づけていくことを夢」というが、目標にしようと考えています。自分が入院した際に「病気に苦しんでいる人がたくさんいること」を実感して、弱さって、社会的だな」と思いました。そのためにも、思考停止には絶対に陥りたくない、日々、試行錯誤しています。



プランシャー明日香さんと山本大貴さん

### 【山本 大貴さんプロフィール】

2003年東京都生まれ。慶應義塾大学総合政策学部在籍中。2020年4月、「Fridays For Future」にオーガナイザーとして参加後、2021年4月には日本の2030年温室効果ガス削減目標の引き上げを求めて学校ストライキを実行。また、「音楽×気候変動」をテーマとするライブイベント「Climate Live」において、日本チームClimate Live Japanの初代共同代表を務める。現在は、気候危機を記録する発信型ムーブメント『record 1.5』を、「Fridays」で一緒に活動していた中村涼夏と設立して共同代表となり、最初の作品としてCOP27ドキュメンタリー気候危機が叫ぶ!を公開中。学校講演や、再生可能エネルギーに関するワークショップの講師も務めている。



下記 URL にてインタビュー全文掲載  
<https://greens-japan-tokyobranch.jimdo.com>

# Greens People



## 音楽やクリエイティブな要素を使って気候危機に向き合いたい

黒部さんが気候変動の問題に取り組んだきっかけは、「高3でスウェーデンにSDGsの研修を受けた際に、社会システムごと変えようという先進的な気候変動対策を学び、日本の遅れにショックを受けたこと」だったそうです。2022年エジプトで開催されたCOP27に山本大貴さんと参加した印象は、「気候変動の被害をより多く受ける立場（通称 MAPA）のアクティビストたちが、先進国に住む人たちにその責任を問うスピーチをしていたこと。今まで声を上げる時は、若者として将来被害を長く多く受ける「被害者」の立場から話すことが多かったが、先進国に住む人として「加害者」でもあるということを改めて自覚せられた。それと同時に、「連帯」という言葉もたくさんスピーチで使われていて、自分の立場だからこそできることをやり、世界中のアクティビストと連帯していくことを思った」とのことです。 Fridays For Future Tokyo のオーガナイザーと共に音楽家としても活動されている黒部さんの、クリエイティブな活躍に期待しています。(R)



COP27会場

中川五郎 1960年代後半から歌い続けるフォークシンガー、訳詞家、音楽評論家、小説家、エッセイスト、翻訳家。自身、「1923年福田村の虐殺」を歌い、本作品の企画協力者にも名を連ねている。



1923年9月、関東大震災から5日後の千葉県東葛飾郡福田村。朝鮮人に対する悪意ある流言飛語を信じた村人たちによって、香川からやって来た行商9人が殺害される事件が発生する……。「A1/A2など、数々の社会派ドキュメンタリー作品を手掛けってきた森達也が自身の劇映画作品として、本事件に迫る。◎「福田村事件」プロジェクト 2023